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28 МАЯ В 15.00 
В ШКОЛЕ-ЛИЦЕЕ 
№27 ПО АДРЕСУ: 
УЛИЦА ТАХА 
ХУСЕЙНА, 5/1, 
ПРОЙДЕТ ВСТРЕЧА 
АКИМА РАЙОНА 
«БАЙҚОҢЫР» 
С ЖИТЕЛЯМИ 
МИКРОРАЙОНА 
ЖАСТАР.

Нарисуйте 
мечту
В честь Международного дня 
защиты детей школа детской 
безопасности Senim объявляет 
творческий челлендж «Рисую 
мечту» и приглашает к участию 
юных художников от 4 до 16 лет. 

Как принять участие:
• Нарисуйте картину на тему «Моя 

мечта».
• Сделайте фото или скан работы.
• Опубликуйте изображение в Instagram 

с хештегом #РисуемМечтуSenim и отметьте 
аккаунт @senim01.kz.

• В подписи укажите имя, возраст и 
(по желанию) кратко расскажите о своей 
мечте.

Сроки приема работ - с 21 мая по 5 июня. 
По итогам конкурса будут выбраны 10 
лучших работ, авторы которых получат 
памятные призы. 

Фильмы с субтитрами
С 27 по 29 мая в Астане пройдет Фестиваль 
российского кино «Казахстан - 2025», 
организованный при поддержке Минкультуры РФ. 

Золотая 
перчатка
Астанчанка Акбота ЕСИМБЕКОВА 
завоевала золото молодежного 
чемпионата Азии по боксу в 
Шри-Ланке. 

Спортсменка выступала в весовой 
категории 66 кг.

В чемпионате приняли участие предста-
вители из 21 страны: Казахстан, Австралия, 
Бангладеш, Бутан, Камбоджа, Индия, Ирак, 
Кыргызстан, Саудовская Аравия, Кувейт, 
Малайзия, Монголия, Палестина, Север-
ная Корея, Шри-Ланка, Сирия, Таиланд, 
Таджикистан, Объединенные Арабские 
Эмираты, Вьетнам, Афганистан. 

Еще 12 участниц женской сборной 
Казахстана вышли в финал и победили.

В программе - семейные сказки «Волшебник Изумрудного 
города. Дорога из желтого кирпича» и «Финист. Первый бога-
тырь», спортивная драма «Роднина», полнометражный анима-
ционный фильм «Три кота. Зимние каникулы». На фестивале 
будут также представлены военные драмы. Сеансы пройдут в 
кинотеатре Arsenal Astana. Фильмы покажут на русском языке 
с казахскими субтитрами.
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Крутим педали вместе
25 мая в столице пройдет массовый велопробег под девизом «Астана - город 
без наркотиков». Мероприятие направлено на пропаганду здорового образа 
жизни и интеграцию общества в важные социальные инициативы.

Маршрут велопробега составляет 25 ки-
лометров. Участники стартуют с кольцевой 
велодорожки по направлению Косшы и фи-
нишируют в зеленом поясе в жилом массиве 
Ильинка (Уркер).

Регистрация проводится в день велопробе-
га, 25 мая, с 7.30 до 9.00. Начало в 9.00. Участие 
бесплатное. Каждый должен приехать на своем 
велосипеде.

- Это не спортивное соревнование, поэтому 
принять участие в нем может любой житель и 
гость столицы независимо от возраста. 

Участникам необходимо предоставить ме-
дицинскую справку при регистрации - это одно 
из главных требований. Приглашаем жителей 
и гостей столицы принять активное участие. 
Велопробег - это особое событие, пропагандиру-
ющее здоровый образ жизни, дающее хорошее 
настроение, - отметила пресс-секретарь Управ-
ления физической культуры и спорта Астаны 
Мадина АЙТКАЛИЕВА.

Организаторы объявили, что в конце велопро-
бега среди зарегистрированных участников будет 
проведена лотерея, где разыграют ценные призы.

В ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЕ АСТАНЫ СТОЛИЧНЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ В ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЕ АСТАНЫ СТОЛИЧНЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ 
ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ ПРОВЕЛ ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ ПРОВЕЛ 
ПОЖАРНО-ТАКТИЧЕСКИЕ УЧЕНИЯ «ӨРТ-2025». ПОЖАРНО-ТАКТИЧЕСКИЕ УЧЕНИЯ «ӨРТ-2025». 

СТР. 7

Регистрация 
на бесплатные 
кинопоказы

На ковер 
приглашаются
С 24 по 30 мая в столичном 
легкоатлетическом спортивном 
комплексе Qazaqstan по 
проспекту Туран, 59 пройдут 
поединки на Кубок страны 
по греко-римской, вольной 
и женской борьбе.
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За последние два года принят ряд 
мер, разработаны программы и за-
коны, направленные на обеспечение 
безопасности и защиту прав детей, 
профилактику насилия, суицидов и 
подростковой преступности. В рамках 
данной работы Уполномоченным по 
правам ребенка инициировано 120 по-
правок в законодательство.

Как отметила Динара Закиева, в 
текущем году был проведен монито-
ринг ситуации в 13 регионах и 73 на-
селенных пунктах, включая аноним-
ные опросы детей в 272 учреждениях 
и посещение 173 семей. По его итогам 
выявлено 171 нарушение в реализации 
норм принятых законов и функциони-
ровании системы защиты прав детей.

Кроме того, изучение ситуации в 
регионах подтвердило эффективность 
работы 112 центров поддержки семей, 
которые выполняют важную роль в 
профилактике семейно-бытового на-
силия и нарушений прав детей.

Ведется работа по созданию управ-
лений по защите прав детей при акима-
тах областей, а также разрабатывается 
законопроект, в котором будут закреп- 
лены функции и статус региональных 

органов, ответственных за охрану дет-
ства.

Уполномоченный по правам ребен-
ка рассказала о ходе исполнения пору-
чений Главы государства, реализации 
принятых законов. В частности, об акти-
визации работы по созданию центров ре-
абилитации и развития детей с особыми 
потребностями. В настоящее время Фонд 
«Қазақстан халқына» совместно с парт- 
нерами открыл 49 реабилитационных 
центров, в которых оказываются услуги 
детям с особыми потребностями. 

В ходе встречи также были расс- 
мотрены вопросы подготовки про-
граммы «Дети Казахстана», обеспече-
ния онлайн-безопасности и защиты 
персональных данных несовершенно-
летних.

Касым-Жомарт Токаев подчерк- 
нул важность консолидации усилий 
местных исполнительных органов и 
региональных уполномоченных для 
укрепления системы гарантий защи-
ты прав и формирования комплексной 
поддержки детей. Кроме того, Глава го-
сударства поручил проработать допол-
нительные меры по развитию инклю-
зивного образования в школах.

ЗАЩИТА ПРАВ ДЕТЕЙ
Глава государства принял Уполномоченного по правам ребенка Динару 
ЗАКИЕВУ. Президенту Касым-Жомарту ТОКАЕВУ была представлена информация 
о работе по защите прав детей и укреплению системы охраны детства.

Сегодня в столице создают сложные 
системы электроснабжения, обслужи-
вающие все категории потребителей. 
С ростом инженерного оборудования, 
благоустройства, развитием электри-
ческих видов транспорта, освещения 
и рекламы резко возрастает потребле-
ние электроэнергии, в том числе на 
коммунально-бытовые нужды. Со-
временные электрические приборы 
очень чувствительны к колебанию 
напряжения в сети. Даже при работе 
ламп накаливания снижение напряже-
ния на 5% уменьшает световой поток 
на 20%, а повышение напряжения на 
те же 5% увеличивает светоотдачу, но 
при этом в 2,5 раза сокращает срок их 
службы. С увеличением у населения 
количества бытовой техники потреб- 
ление электроэнергии в жилых домах 
достигнет более 2000 кВ/ч на квартиру 
в год. Городское Управление энергети-
ки ежегодно запрашивает из бюджета 
миллиарды тенге на реконструкцию 
и развитие энергетики и инженерной 
инфраструктуры в целом.

ИНВЕСТИЦИИ - НА 12 ЛЕТ

Наряду с текущим строительством 
сетей электроснабжения в столице 
параллельно ведется подготовка двух 
крупных проектов через механизм го-
сударственно-частного партнерства в 
районах Өндіріс и Железнодорожный.

За счет инвестиций здесь проведут 
комплексную модернизацию электри-
ческой инфраструктуры. На сегодня 
степень износа сетей в двух жилых 
массивах ЭЧ-8 составляет 95%. Как 
результат - регулярные отключения 
электроэнергии, снижение надежно-
сти энергоснабжения и увеличение ко-
личества жалоб со стороны населения.

В жилом массиве Өндіріс ориенти-
ровочная стоимость проекта - 20 млрд 
тенге.

На данном этапе ведется двух-
этапный конкурс по отбору частного 
партнера. Планируется строительство 
новой подстанции 110/10 кВ с двумя 
трансформаторами по 25 МВА, 26 но-
вых распределительных и трансфор-
маторных подстанций, а также рекон-
струкция двух существующих. 

Как отметили в Управлении энерге-
тики, подписание договора ГЧП с част-
ным партнером намечено до 30 августа. 
До конца года планируется разработать 
проектно-сметную документацию, в 
следующем году провести экспертизу 
проекта и начать строительство. Завер-
шить его намечено до конца 2027 года. 
Примерно через 12 лет объект будет пе-
редан в коммунальную собственность 
города. 

В жилом массиве Железнодорож-
ный ориентировочная стоимость энер-
гетических проектов составляет 5,6 
млрд тенге. В настоящее время завер-
шается подготовка технического зада-
ния и конкурсной документации. Здесь 
планируется строительство 20 новых 
распределительных, трансформатор-
ных и комплексных подстанций и 23,2 
км кабельных линий 10 кВ, воздушных 
линий - 35,5 км, а также реконструкция 
двух существующих РП. Подписать до-
говор с частным партнером планирует-
ся до конца года. Завершение и подпи-
сание госакта запланировано до конца 

ОГНИ НОЧНОГО ГОРОДА
Новые предприятия в сфере энергетики и газоснабжения в столице будут возводиться 
за счет инвесторов. В качестве «пилотов» планируется сначала их применять в жилых 
массивах. Такой механизм позволит экономно для бюджета, а главное, в кратчайшие 
сроки не только решать проблемы энергоснабжения определенных районов,  
но и внедрять передовые технологии по ресурсосбережению.

Об итогах зарубежного рабоче-
го визита на странице в соцсетях 
рассказал председатель маслихата 
Табигат ЗЕЙНУЛКАБДЕН:

- В городе рассматривается один 
из приоритетных проектов - это вы-
сокотехнологичный мусоросжи-
гательный завод. Сегодня отходы 
на городском полигоне только сор- 
тируются и направляются на захо-
ронение. С вводом в эксплуатацию 
предприятия мусор будет сжигать-
ся с выработкой электроэнергии, а 
зола перерабатываться в стройма-
териалы.

По словам спикера, в этом году 
начнется реализация проекта по 
строительству канализационно-
очистных сооружений (КОС-2).

- Современные технологии, 
применяемые в соседней стране, 
будут использоваться и у нас. Кро-
ме того, проектом предусмотрена 
утилизация иловых осадков, - уточ-
нил депутат. 

Он также добавил, что ожида-
ется закуп 300 новых автобусов 
YOTONG на экологичном и эконо-
мичном газовом топливе. 

- По инициативе депутатского 
корпуса, озвученной на одном из 
заседаний маслихата, поддержан 
именно этот вид транспорта с га-
зовой установкой. С этим автобус-
ным заводом Астана сотрудничает 
более пяти лет, автобусы адаптиро-
ваны на наши климатические усло-
вия, смогли зарекомендовать себя с 
хорошей стороны, а само предпри-
ятие является лидером в мире по 
производству и продажам обще-
ственного автотранспорта, - под-
черкнул народный избранник.

По итогам 
зарубежного 
визита
В строительстве ряда 
приоритетных объектов 
столицы планируется 
участие китайских 
компаний. 

2027 года. Передача объекта в комму-
нальную собственность произойдет в 
декабре 2039 года.

ДЕСЯТЬ ТРАНСФОРМАТОРОВ 
КАЖДЫЕ ПЯТЬ ЛЕТ

Сегодня в системе электроснабже-
ния города задействованы 40 подстан-
ций напряжением 500, 220, 110, 35 кВ, 
включая одну Центральную понизи-
тельную на 500 кВ. На полную мощ-
ность работают также три опорные и 
29 подстанций на 110кВ АО «Астана - 
РЭК», семь АО «АРЭК» и две тяговые АО 
«ҚТЖ».

Ежегодно электрическая нагруз-
ка города увеличивается примерно на 
7-8%. Сейчас она составляет около 100 
Мвт. Учитывая перспективный рост 
столицы, разработаны проекты строи-
тельства и реконструкции энергетиче-
ской системы с расчетным периодом 
на 2025, 2030 и 2035 годы. Прогнозируе-
мая электрическая нагрузка на этот год 
составит примерно 1,1 МВТ. Поэтому в 
Управлении энергетики рекомендуют 
завершить строительство подстанции 
«Арай» с линией электропередачи ЛЭП-
110 кВ. Важно отметить, что использо-
вание трансформаторных подстанций 
различного назначения позволяет оп-
тимизировать схемы электроснабже-
ния, сократить потери при передаче 
электроэнергии, а также минимизиро-
вать затраты на строительство и экс-
плуатацию систем электроснабжения.

По прогнозам до 2030 года, электро-
нагрузка в городе должна увеличиться 
еще на несколько показателей, вероят-
но достигнет 1556 МВт. В связи с этим 
необходимо построить дополнитель-
но девять подстанций 110 кВ каждая 
(ПС «Самал», «Ондирис», «Сарыбулак», 
«Батыгай», «Караоткель-2», «Кабанбай 
батыр», «Багыстан», «Карлыгаш», «Каз-

бек» и одну мощностью 220 кВ - «Бек-
тас» с демонтажем существующей 
ВЛ-110 кВ от подстанции «Западная» и 
«Астана-500» на 500 кВ. 

Как отмечают в Управлении энер-
гетики, необходимо также провести 
реконструкцию воздушных линий на 
некоторых работающих подстанциях, 
которые вырабатывают недостаточное 
количество мощностей, а также прове-
сти установку управляемого шунтиру-
ющего реактора на подстанции «Шы-
гыс». 

В настоящее время в черте города 
воздушные линии высокого напряже-
ния постепенно переустраиваются на 
кабельные, поскольку их занимаемая 
площадь практически не использу-
ется для городских нужд. Для низко-
вольтных распределительных сетей 
воздушные линии используются в рай-
онах малоэтажной застройки, в сель-
ской местности, а также в качестве 
внутриквартальных осветительных 
сетей. Большинство низковольтных и 
высоковольтных распределительных 
сетей применяют в качестве кабель-
ных линий. Их прокладывают пре-
имущественно под тротуарами или 
газонами в земляных траншеях. При 
пересечении улиц и дорог кабели по-
мещают в асбестоцементные или бе-
тонные трубы.

МОЩНОСТЬ УВЕЛИЧИТСЯ - 
НАГРУЗКА СНИЗИТСЯ

С учетом роста потребления, от-
сутствия резерва и оптимизации зон 
охвата подстанций в ведомстве проду-
мывают возможность переключения 
потребителей с подстанций «Арман» 
на «Арман-2», с «Аэропорт» на «Кабан-
бай батыр», с «Байтерек» и «Ишим» на 
«Карлыгаш», с «Олимп» на «Ансаган», с 
«Туран» на «Арай» и «Батыгай».

Рассчитали прогнозируемую мощ-
ность и на более длительный срок - до 
2035 года. Электрическая нагрузка на 
этот период должна составить 2182 
МВт. К этому времени в столице не-
обходимо будет построить 14 допол-
нительных подстанций мощностью 
110 кВ каждая: «Арман-2», «Алаш-1», 
«Алаш-2», «Городская-2», «Централь-
ная-2», «ПНФ-2», «Восточная-2», «Дау-
лет», «Майбалык», «Ансаган», «Наурыз», 
«Сафи», «Школьная-2», «Южная-2» 
и возвести линии электропередачи - 
110кВ «Батыс-Западная» с демонтажем 
воздушных линий.

В акимате города продумывают 
варианты планомерного поиска ры-
ночных механизмов - внебюджетных 
средств на развитие и реконструкцию 
инженерных сетей и сооружений. Одна-
ко важно учесть, что доля инженерных 
ресурсов инвесторов-застройщиков 
сегодня, к сожалению, пока невелика. 
Необходимо определенное время для 
проведения реформы в жилищно-ком-
мунальном секторе, чтобы у большин-
ства потребителей инженерных ресур-
сов появилась реальная возможность 
оплачивать предоставляемые услуги. 
Реализация проектов ГЧП позволит соз-
дать условия для реконструкции инже-
нерных сетей и сооружений. 

Так, потребность в финансирова-
нии мероприятий, предусмотренных 
схемой развития инженерных сетей, 
составляет 6498 млрд тенге, из них для 
строительства объектов электроснаб-
жения и газификации - 1490,1 млрд. Из 
республиканского бюджета до 2026 года 
предусмотрено на эти цели 4996,2 млрд 
тенге, из местного бюджета - 136,2 млрд. 
При этом с 2027-го по 2030 год объем 
затрат из городского бюджета составит 
всего лишь 3% от республиканского. 

Юлия ТЕН
Фото Василия КРАСЬ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«Продолжаем проводить си-
стемную работу по обеспечению 
столицы дополнительными 
объектами жизнеобеспечения. 
Они позволяют подавать горо-
ду тепло, воду, электричество. 
Благодаря ранее построенным 
объектам теплообеспечения 
отопительный сезон прошли в 
штатном режиме, без отключе-
ний и аварий, - отметил глава го-
рода, добавив: - В Астане уже на-
чали готовить теплоисточники 
к новому отопительному сезону. 
Планируется приступить к рас-
ширению ТЭЦ-2, полностью за-
вершить строительство газовой 
тепловой станции «Туран». Так-
же продолжаем строить газовую 
тепловую станцию «Тельмана». 
Кроме того, построим еще 7 ки-
лометров теплотрассы, а также 

проведем реконструкцию 1,8 ки-
лометра теплотрассы». 

В планах электроснабже-
ния - введение в эксплуатацию 
ПС «Арай», приступить к стро-
ительству новой подстанции 
«Кабанбай», продолжить стро-

ительство 24 единиц РП/ТП 
(распределительный пункт, 
трансформаторная подстан-
ция) в перспективных районах 
застройки, выполнить рекон-
струкцию 86 километров кабель-
ных линий (10 КВт).

ЛЕТНИЕ ПЛАНЫ НА ОСЕНЬ
О строящихся объектах жизнеобеспечения на своей странице в соцсетях 
сообщил аким столицы Женис КАСЫМБЕК.

В теплой и неформальной 
атмосфере организаторы пред-
ставили деятельность фонда, 
рассказали об его основных на-
правлениях и уникальном под-
ходе к поддержке семей, вос-
питывающих детей с особыми 
потребностями.

Общественный фонд «Ба-
қыт ты шаңырақ» был основан в 
мае 2020 года в Астане и с момен-
та создания поставил перед со-
бой цель - всесторонне улучшать 
качество жизни таких семей. В 
рамках встречи руководитель 
фонда Ботагоз СУЛТАНОВА 
подробно рассказала о текущих 
проектах: бесплатная реабили-
тация, дополнительные занятия 
для детей, проведение мастер-
классов, обучающих курсов для 
родителей, инклюзивных меро-
приятий, оказание юридической 
и психологической помощи.

Особое внимание участни-
ки встречи уделили тому, что 
фонд охватывает весь спектр 
семейных потребностей, оказы-
вая комплексную поддержку не 
только детям, но и их родителям.

- Сегодня прошло очередное 
мероприятие, и это была не про-
сто встреча, а живая платформа, 
направленная на укрепление 
гражданского общества. Мы по-
бывали в Общественном фонде 
«Бақытты шаңырақ», основная 
миссия которого - поддержка се-
мей и детей с особыми потребно-
стями. Здесь проводят занятия, 
лечебную физкультуру, массаж 
и другие необходимые проце-
дуры. Воочию увидели, как ра-
ботает НПО. В целом «Гостиная 
НПО» - это особая традиция, ко-
торую мы решили возродить. 
Наша цель - создать открытое 

пространство, где представите-
ли НПО могут встречаться, об-
мениваться опытом и находить 
партнеров для сотрудничества. 
Сегодня к нам присоединилась 
Сапура - руководитель органи-
зации, работающей с людьми, 
страдающими рассеянным скле-
розом. Благодаря этой встре-
че Сапура и ее команда теперь 
смогут получить полезные про-
цедуры, - сказала  руководитель 
Центра гражданских инициатив 
Анара БИТЕБАЕВА.

После презентации прошел 
открытый диалог, где участ-
ники смогли задать вопросы, 
поделиться своими наблюде-
ниями и обменяться опытом. 
«Гостиная НПО» вновь под-
твердила свою эффективность 
как площадка для неформаль-
ного и конструктивного обще-
ния, объединяющего людей с 
общей целью - развитие граж-
данского общества, и под-
держка тех, кто в этом особен-
но нуждается.

Шынар ХАМИТОВА
Фото Василия КРАСЬ 

Гостиная «Бақытты шаңырақ»
«Гостиная НПО», организованная Центром гражданских инициатив, 
собрала представителей некоммерческих организаций, СМИ и активных 
граждан.

На сегодняшний день 
под опекой фонда 
находятся 1059 
семей, в которых 
воспитывается 2801 
ребенок, из них 1147 - 
дети с инвалидностью. 
Эти цифры ярко 
иллюстрируют масштаб 
и значимость работы, 
которую ведет фонд.

В мероприятии приняли участие руководи-
тели колледжей Казахстана и Беларуси. Гости 
ознакомились с системой технического и профес-
сионального образования (ТиПО) Казахстана на 
примере технического колледжа, где реализуется 
модель подготовки кадров в центрах компетен-
ций. 

- Сегодня на базе одного из старейших коллед-
жей проходит круглый стол. Нашему техниче-
скому колледжу - 85 лет. Здесь много специаль-
ностей, учебное заведение развивается в ногу со 

временем. Первое образование молодежь полу-
чает в колледжах, поэтому ежегодно мы увеличи-
ваем государственный заказ. Большую роль игра-
ет востребованность наших выпускников. Наши 
колледжи сотрудничают с зарубежными учебны-
ми заведениями, чтобы перенимать их опыт, - от-
метила начальник отдела городского Управления 
образования Акмарал ХОН. 

По итогам круглого стола подписан Меморан-
дум о сотрудничестве с колледжами Беларуси. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 

Астана - Минск: дружим колледжами
В рамках Года рабочих профессий в столичном техническом 
колледже проведен международный круглый стол «Техническое 
и профессиональное образование в Казахстане: от стандартов к 
инновациям».

Гостям представили вы-
ставку лучших ученических 
работ: художественные карти-
ны, макеты машин, сделанные 
ребятами из кружка робототех-
ники. Мероприятие продолжи-
лось чествованием учеников 
1-х и 11-х классов, среди них от-
личники учебы и победители 
конкурсов. 

- Чтобы вызвать у учащих-
ся интерес к книге, в этом 
году провели неделю чтения. 
Отличившихся пригласили 
на мероприятие, чтобы они 
прошли по красной дорожке, 
тем самым мотивируем де-

Управление общественного здравоохране-
ния города Астаны совместно с Общественным 
фондом «Особые праздники» организовало ме-
роприятие, на которое собрались представители 
государственных органов, медицинских учреж-
дений, а также инициативные родители.

На встрече участники обсудили текущее 
состояние охвата детского населения вакци-
нацией, меры по повышению доверия к им-
мунизации, роль медицинских работников в 
информировании родителей, а также вопросы 
доступности и безопасности вакцин.

Особое внимание было уделено вопросу за-
щиты детей с особыми медицинскими потреб-
ностями. Именно для таких малышей вакци-
ноуправляемые инфекции несут наибольшую 
угрозу - они трудно излечимы, и именно по-
этому разработаны вакцины. Это превентивная 
мера, защищающая развивающийся мозг. Ког-

тей не останавливаться на до-
стигнутом. Мы поощрили та-
лантливых детей, достигших 
высоких результатов в учебе, 
спорте, танцевальных конкур-

ствовать в 17 видах спорта. 
Всего 189 человек. Это респу-
бликанское соревнование, 
которое проходит один раз в 
четыре года, поэтому для нас 
очень важное событие. В ноя-
бре в Токио ожидаются Сурд-
лимпийские игры. Мы также 
обсудили участие в них. От 
города Астаны - четыре пре-
тендента и их партнеры.

В декабре запланированы 
юношеские Параазиатские 
игры. Наши спортсмены будут 
участвовать в параканоэ и па-
раплавании. После совещания 
состоялось награждение роди-
телей, которые вносят вклад в 
развитие параспорта, ведь без 
их поддержки ребята не смогли 
бы достичь высоких результа-
тов. Мы привлекли наших пара-
спортсменов к экологической 
акции «Таза Қазақстан». Это 
значимо - участие популярных 
лиц параспорта в обществен-
ных инициативах, - рассказал 
руководитель спортивного 
клуба «Елорда» для лиц с огра-
ниченными возможностями 
Азамат ТОГАЕВ. 

да уровень вакцинации в обществе опускается 
ниже 95%, риск эпидемий становится реально-
стью. Отказ от вакцинации несет риск для окру-
жающих, - подчеркнула врач-педиатр, директор 
Центра катамнеза Балжан ТАТИБЕКОВА. 

Организаторы мероприятия отметили важ-
ность проведения открытых диалогов с участи-
ем родителей, медиков и общественности.

- Такие встречи - важный шаг к взаимопони-
манию. Общество должно не только поднимать 
волнующие вопросы, но и участвовать в их реше-
нии вместе с системой здравоохранения. Сегод-
ня вокруг вакцинации много страхов и мифов. 
Только через честное обсуждение и сотрудниче-
ство мы сможем изменить ситуацию и повысить 
уровень доверия друг к другу, - сказала организа-
тор и руководитель Общественного фонда «Осо-
бые праздники» Ботагоз ИГЕНБАЕВА. 

Санжар ТАШИБАЙ

сах, - отметила директор шко-
лы-лицея Жанар ЖУМАБЕКО-
ВА.

 Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Султана СЕИТОВА

Обладатель 5-го места 
Олимпиады в Токио-2020, 
бронзовый призер Азиатских 
игр 2023 года и чемпионата 
мира, участник Паралимпиа-
ды в Париже-2024 Сиязбек ДА-
ЛИЕВ подчеркнул значимость 
республиканской акции «Таза 
Қазақстан». 

- Я занимаюсь плаванием 
уже более 16 лет. У меня хо-
рошо получается, и это стало 
моим путем к успеху. Сейчас 
я являюсь, можно сказать, 
символом паралимпийского 
движения. Моя цель - мотиви-
ровать людей и детей с ограни-
ченными возможностями. Мы  
вносим вклад в развитие стра-
ны не только через спортивные 
достижения, но и через участие 
в экологических инициативах, - 
поделился спортсмен. 

Экологическая инициатива 
«Таза Қазақстан» продолжает 
набирать обороты в разных ре-
гионах страны, привлекая вни-
мание к вопросам охраны окру-
жающей среды и устойчивого 
развития.

Алина ИМАМБАЕВА 

ЗА ДЕНЬ ДО КАНИКУЛ 

СОВЕЩАНИЕ СРЕДИ СОСЕН

НЕ ИГНОРИРУЙТЕ ПРИВИВКИ

Праздничное 
мероприятие 
«Білімім - Отаныма!» 
в столичной 
школе-лицее № 50 
имени Райымбек 
батыра посвятили 
завершению учебного 
года. 

Известные 
параспортсмены 
приняли участие 
в экологической 
акции «Таза 
Қазақстан» в Астане. 

В Астане прошла встреча с представителями системы здравоохранения 
столицы, посвященная вопросам вакцинации детей. 

Столичные спортсмены с 
ограниченными возможно-
стями из спортивного клуба 
«Елорда» при акимате города 
Астаны приняли участие в по-
садке деревьев на территории 
легкоатлетического спортив-
ного комп лекса Qazaqstan. Сре-
ди них многократная чемпион-
ка Казахстана по парастрельбе, 
участница Паралимпийских 
игр Севда АЛИЕВА, призер на-
циональных чемпионатов и 
Паралимпийских игр по пара-
стрельбе Ардак ОТОРБАЕВ, ма-
стер спорта международного 
класса по параплаванию, мно-
гократный чемпион Казахста-
на, серебряный призер этапа 
Кубка мира 2024 года Али ТУР-
ГАНБЕК. 

- Перед экологической 
акцией у нас прошло сове-
щание, на котором подвели 
итоги первого полугодия: 
что сделано, каких результа-
тов достигли и планы на пер-
спективу. Скоро состоится 
параспартакиада - комплекс-
ные соревнования, в которых 
наши спортсмены будут уча-
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ОБРАЗОВАНИЕ

В Казахстане реализуется масштаб-
ный национальный проект в сфере об-
разования «Комфортная школа». Учеб-
ные заведения возводятся не только в 
крупных городах и элитных районах, 
но и в небольших районных центрах, 
спальных районах и жилых массивах. 

Стоит отметить, что ранее в Казах-
стане да и во всей Центральной Азии 
опыта реализации такого масштабного 
проекта не было: за три года необхо-
димо ввести в эксплуатацию 369 ком-
фортных школ по всей стране. С учетом 
грандиозного размаха и ограниченного 
времени единый оператор - АО «Samruk-
Kazyna Construction» внедрило в пилот-
ный нацпроект самые передовые миро-
вые практики строительства.

Его реализация заключается в созда-
нии современных, безопасных и удоб-
ных условий для обучения школьников, 
чтобы обеспечить как высокое качество 
образования, так и всестороннее разви-
тие учащихся.

Особенность комфортной школы 
еще и в том, что проектирование, стро-
ительство и оснащение ведутся парал-
лельно. Технология информационного 
моделирования зданий позволяет соз-
давать трехмерные модели. Такие ме-
ханизмы практикуются по всему миру 
для оптимизации и полного контроля 
хода строительных работ на всех уров-
нях, включая прозрачность ведения до-
кументооборота.

2000 МЕСТ  
ДЛЯ 700 УЧЕНИКОВ

Итак, чтобы лично убедиться в эф-
фективности проекта, отправляемся в 
одну из тех школ, которая открылась 
сравнительно недавно - в январе. Распо-
ложено учебное заведение нового фор-
мата в жилом массиве Уркер. Речь идет 

ИДЕАЛЬНАЯ ШКОЛА?
Многие мечтают учиться в такой. Каждый представляет ее по-своему: светлые, 
просторные учебные кабинеты, широкие коридоры, зоны отдыха и релакса,  
современная техника в каждом классе, спортивные залы, оснащенные качественным 
инвентарем, уютная библиотека. В общем, атмосфера, располагающая не только  
к получению знаний, но и к самовыражению. Сегодня обучаться в такой школе 
появилась возможность у любого казахстанского школьника независимо  
от социального положения семьи и способностей ребенка. Накануне каникул в одной  
из таких комфортных школ побывали корреспонденты «Вечерней Астаны» и лично 
смогли убедиться в ее уникальности.

о средней школе №100 по адресу: улица 
Е535. 

Она значительно выделяется среди 
других зданий. Яркий фасад, облаго-
роженная территория, широкие спор-
тивные площадки вокруг учреждения 
создают впечатление счастливого уче-
ничества. Хочется поскорее оказаться 
внутри здания, окунуться в школьную 
атмосферу, сесть за парту и погрузить-
ся в знания. На входе нас приветливо 
встречает охранник, проводит через 
сложную пропускную систему и прово-
жает в холл. 

Первое, что бросается в глаза, - это 
просторные коридоры, современный 
дизайн кабинетов, удобное расположе-
ние, причем в проектах учебных заве-
дений предусмотрены меры по предот-
вращению буллинга среди учащихся. 
Важную роль в этом вопросе играют ар-
хитектурные решения. Здание разделе-
но на три блока, которые ограничивают 
перемещение учеников таким образом, 
чтобы старшие и младшие классы не 
пересекались на переменах. Дополни-
тельно создано больше мест в гарде-
робных зонах для беспрепятственного 
и организованного хранения одежды и 
личных вещей учеников, что в свою оче-
редь уменьшает время и стресс детей 
при переодевании.

Важным в проекте является пло-
щадь комфортных школ, которая уве-
личена по сравнению с типовыми на 
15-20%, и их техническое оснащение. 
Увеличены также размеры и количе-
ство актовых и спортивных залов. В 
зависимости от сезона года и регио-
нальных особенностей ученики могут 
пользоваться хоккейной площадкой, 
футбольным полем, теннисными кор-
тами или беговыми дорожками.

- Общая площадь школы составляет 23 тысячи квадратных метров, рассчитана на 2000 мест. Сейчас она работает 
в одну смену, здесь обучается около 700 учеников. Скорее всего, в следующем учебном году заполнится, потому 
что вокруг ведется строительство жилых домов. В нашей школе есть лифт, предназначенный для маломобильной 
группы учеников. Все 130 учебных кабинетов оснащены компьютерами. Школа располагает актовым залом  
на 432 посадочных места, четырьмя спортивными залами, есть по два кабинета информатики новой 
модификации, химии, физики, биологии, четыре кабинета технологии, класс музыкальных инструментов, буфет, 
столовая на 360 посадочных мест, библиотека с тремя книжными складами, - рассказала во время экскурсии  
по учебному заведению заместитель директора по воспитательной работе Айгуль АШИРОВА.

КАКАЯ ОНА -
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 Мероприятие инициировало Управление обра-
зования Астаны совместно с Центром психологи-
ческой поддержки акимата города. В нем приняли 
участие директора школ и колледжей и педагоги-
психологи. Встреча объединила представителей 
образования и организаций, напрямую отвечаю-
щих за безопасность детей.

Модераторами семинара выступили Касым-
хан СЕНГАЗЫЕВ, руководитель Управления об-
разования столицы, и Гульнар БАЛГАБАЕВА, 
вице-президент Национального научно-практи-
ческого института по повышению благополучия 
детей «Өркен» при Министерстве просвещения РК.

Особую значимость мероприятию придало уча-
стие заместителя акима города Есета БАЙКЕНА, 
уполномоченного по правам ребенка столицы Аси-
мы БИМЕНДИНОЙ, начальника ювенальной по-
лиции города Гаухар ИДРЫШЕВОЙ. Все это свиде-
тельствует о высоком уровне заинтересованности 
городских властей в решении данного вопроса.

В ходе семинара рассмотрели ключевые мо-
менты обеспечения безопасности детей в период 
летнего отдыха, работы с обучающимися из груп-
пы риска, а также методы психологической под-
держки родителей и специалистов. Докладчики 
обсудили факторы, влияющие на эмоциональное 
состояние детей, методы диагностики и необхо-
димость усиления взаимодействия между обра-
зовательными организациями. Специалисты от-
метили, что снижение успеваемости, проблемы 
адаптации в школе и частые стрессовые состояния  
учеников зачастую напрямую связаны с атмос-
ферой в семье, отношениями между родителями 
и ребенком. Было подчеркнуто, что умение пра-
вильно воспринимать эмоциональное состояние 
ребенка - это не только обязанность родителей, но 
и большая ответственность школы.

Педагог-психолог школы-лицея №56 Айгуль 
ЖАППАШЕВА, педагог-психолог гимназии №31 
Ирина АСТРЕЛИНА и педагог-психолог гимназии 
№4 Аршагуль МОШКЕ поделились своими раз-
мышлениями о причинах аутоагрессивного пове-
дения среди детей и методах профилактики, а так-
же о путях эффективного взаимодействия между 
школой и родителями.

Заместитель директора Единого контактного 
центра «111» Гульсим ЖИЕНОВА подчеркнула зна-
чимость сервиса, доступного через QR-код во всех 
образовательных учреждениях, для оказания по-
мощи детям, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации. Эта инициатива направлена на обеспе-
чение безопасности детей и возможность получе-
ния поддержки в любое время.

В рамках национального 
проекта в Астане 
запланировано строительство 
23 школ нового формата, из 
которых 16 уже готовы. Общее 
количество ученических мест 
составит около 90 тысяч в 
две смены. При строительстве 
основные трудности возникали 
при оформлении земельных 
участков, подведении 
инженерных сетей  
и координации с местными 
исполнительными органами. 
Однако для контроля сроков 
и качества строительства 
комфортных школ 
используется информационная 
платформа по мониторингу 
проекта, что значительно 
облегчает кураторскую работу. 
В целом, по мнению куратора, 
проект реализуется успешно  
и особых нареканий нет. 

ЗАПИШИТЕ 
ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ
В Астане состоялся городской семинар-совещание, посвященный важной  
и актуальной теме - «Обеспечение безопасности детей в летний период». 

- Хочу обратить ваше внимание на важные мо-
менты. Несмотря на большую нагрузку, положи-
тельные результаты очевидны: предотвращены 
суициды, выявлены случаи жестокого обращения 
в семьях. Например, Айгерим БАЙДАВЛЕТОВА, 
классный руководитель 10-го класса школы №104, 
предотвратила трагедию, когда ученик ночью со-
общил о суицидальных мыслях. Андрей СУПРУ-
НОВИЧ, преподаватель гитары в детской музы-
кальной школе им. Розы Баглановой, своевременно 
выявил суицидальное настроение. Классные руко-
водители школы №75, Гульмайрам ЖАНГЕЛЬДИ-
НОВА и Таңшолпан ТҰРЫСБЕКҚЫЗЫ, обратили 
внимание на случаи домашнего насилия. Психоло-
гом школы №55 Мадиной ДЕМЕУОВОЙ выявлены 
дети из группы риска, - отметил Касымхан Сенга-
зыев, подводя итоги совещания.

Директорам столичных школ было поручено 
с целью профилактики кризисных ситуаций и ау-
тодеструктивного поведения в течение 5 рабочих 
дней проанализировать состав учащихся, выявить 
детей, которые лишились одного или обоих роди-
телей и живут с временными или родственными 
опекунами, учащихся, находящихся в социально 

или эмоционально неблагополучной среде, а так-
же провести анонимное анкетирование среди уча-
щихся 5-11 классов для оценки их психологическо-
го состояния.

В связи с этим обеспечить:
• постановку выявленных детей на внутриш-

кольный профилактический учет (не ставя на учет 
в полиции);

• назначение ответственного специалиста для 
сопровождения (замдиректора по воспитательной 
работе, психолог, социальный педагог);

• мониторинг психологического состояния и 
успеваемости.

В случае выявления признаков тяжелой депрес-
сии, социальной изоляции, суицидальных мыс-
лей обеспечить сохранение конфиденциальности 
персональных данных, начать вести контрольные 
карты, проводить ежемесячную отчетность на 
педсоветах (без указания Ф.И.О.) о работе с детьми 
из группы риска и немедленно уведомлять Управ-
ление образования и Центр психологической под-
держки.

В ходе встречи Центр психологической под-
держки подвел итоги работы за 2024-2025 учеб-
ный год и поделился эффективными форматами 
консультаций и семинаров, проводимых для ро-
дителей, детей и педагогов. Были представлены 
успешные практики по выявлению и предотвра-
щению аутодеструктивного поведения среди несо-
вершеннолетних.

Участники семинара отметили важность регу-
лярного проведения подобных мероприятий для 
обмена опытом и повышения квалификации спе-
циалистов в области психолого-педагогической 
поддержки детей и подростков.

- Сегодня мы обсудили важнейшие вопросы 
по профилактике аутодеструктивного поведения 
среди несовершеннолетних и обеспечению их бе- 
зопасности в летний период. Только совместная 
скоординированная работа педагогов, специали-
стов, госорганов, правоохранительных структур и 
родительской общественности может привести к 
реальным результатам, - резюмировал руководи-
тель управления.

Организаторы выразили благодарность всем 
участникам за активное участие и подчеркну-
ли необходимость дальнейшего сотрудничества 
между образовательными учреждениями, роди-
телями и специалистами для обеспечения благо-
получия и безопасности подрастающего поколе-
ния.

Куралай МУРАТОВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА 

- Учтена инклюзивная среда для детей с осо-
быми образовательными потребностями. Пред-
усмотрены пандусы, лифты, адаптированные 
туалетные комнаты и кабинеты инклюзивного 
образования на первом этаже, что позволяет 
всем учащимся иметь равные возможности для 
обучения. Отличается не только материально-
техническая база, но и система безопасности, 
которая включает камеры видеонаблюдения, 
систему контроля и управления доступом 
(СКУД) и систему блокировки дверей для защи-
ты от возможных угроз. Все эти меры направле-
ны на создание безопасной и удобной образова-
тельной среды, - отмечает Айгуль Аширова.

БИБЛИОТЕКА -  
МЕСТО ДЛЯ РЕЛАКСА

Первым делом вместе с заместителем ди-
ректора мы направляемся в новый актовый зал, 
где как раз шло награждение учащихся - участ-
ников городской олимпиады. По словам спике-
ра, здесь часто проводят различные школьные 
мероприятия, в том числе с участием детей, об-
учающихся по инклюзии. Специально для них 
предусмотрен лифт-подъемник на сцену, что-
бы они могли чувствовать себя полноценными 
участниками действия. Затем отправляемся в 
специально оборудованные классы для обуче-
ния робототехнике и визуальному дизайну, где 
юные разработчики могут проявить себя в кон-
струировании современных моделей. Важно 
отметить, что лабораторные классы и кабинеты 
для творчества обустроены не по привычному 
типу - парты, доска и шкаф, а в виде мини-ма-
стерских. В классе размещены отдельно рабо-
чие, учебные зоны, имеются места для коллек-
тивного мозгового штурма. 

Гордостью школы стала огромная библиоте-
ка в два этажа с удобными читальными залами, 
оборудованными мягкой мебелью, местами для 
хранения и богатым книжным фондом.

- Мы подали заявку на пополнение библиоте-
ки новой литературой. Ученики на большой пе-
ремене забегают, чтобы подготовиться к уроку, 
написать мини-доклад, например, по истории, 
литературе, биологии, поэтому хотим, чтобы 
библиотечный фонд был разнообразным. Уче-
ники постарше предпочитают классику - Абая, 
Мухтара Ауэзова, Джека Лондона, Марка Твена 
и других авторов. Многие приходят, чтобы про-
сто отдохнуть в тишине, поиграть в компьютер-
ные и настольные игры, - продолжила библио-
текарь школы Гульмира ЖАКУДИНА. 

На первом этаже расположены кабинеты 
инклюзивного образования, логопедов, дефек-
тологов и психологов. Они  имеют необходимое 
техническое оснащение, тактильные материа-
лы и специализированные пособия. В этой сек-
ции также расположены большая столовая, раз-
деленная на младший и старший блоки, четыре 
спортивных зала. Два из них  закрыты до тех 
пор, пока школа не будет полностью укомплек-
тована учащимися.

- Два зала полноценно фунционируют, ма-
лый предназначен для младшего и среднего 
звена - с 1-го по 5-й классы, большой зал - для 
старшеклассников. На улице есть спортивная 
площадка с футбольным, баскетбольным и во-
лейбольным полями, школа полностью обеспе-
чена спортивным инвентарем для занятий физ-
культурой. Я переехал из Павлодарской области, 
где раньше работал учителем физкультуры в 
обычной школе, и хочу отметить, что работать 
в комфортной школе очень интересно. Здесь 
мы можем готовить учеников даже к олимпий-
ским видам спорта, вся база для этого имеется. 
В обычных школах не всегда материальная база 
высокого уровня. Кроме того, наша школа рабо-
тает в одну смену, что дает возможность учени-
кам после обеда посещать спортивные секции, 
творческие кружки, дополнительные занятия. 
В залах проводятся республиканские и город-
ские соревнования, - поделился учитель физ-
культуры школы №100 Жасулан МАНЕНОВ.

По словам преподавателя, дети имеют раз-
ные предпочтения: девочки чаще записывают-
ся на волейбол, мальчики - на футбол. Ученики 
начального звена увлекаются шахматами и на-
циональными играми - тоғызқұмалақ, асық ату. 

23 СТОЛИЧНЫЕ  
ШКОЛЫ

В настоящее время в учебном учреждении 
работают 56 преподавателей, однако вакантные 
места есть, ведь в сентябре ожидается наплыв 
учеников. 

- Условия обучения и работы в таких шко-
лах значительно лучше. Учителя обеспечены 
индивидуальными рабочими местами с ком-
пьютерами и доступом к высокоскоростному 
Интернету. Проводятся бесплатные курсы по-
вышения квалификации для педагогов, можно 
уверенно сказать, что обучение в таких школах 
способствует всестороннему развитию учащих-
ся, повышает мотивацию к учебе и участию во 
внеклассных мероприятиях, а хорошие условия 
создают благоприятную образовательную сре-
ду. Все это помогает самореализации как учени-
ков, так и преподавателей, - отметила куратор  
проекта - директор школы-гимназии №69 Жул-
дыз РАХМЕТОВА.

- Школы нового формата будут иметь оди-
наковое оснащение во всех регионах страны. 
Национальный проект привнесет стандартиза-
цию современных условий обучения как в го-
родские, так и в сельские школы, обеспечивая 
равенство детей в доступе к качественному об-
разованию. Все заведения оборудованы пере-
довыми STEM-лабораториями - для изучения и 
практического применения знаний в области 
науки, технологии, инженерии и математики, 
кабинетами робототехники - для развития на-
выков программирования и конструирования, 
хореографическими залами, оснащенными 
всем необходимым для занятий танцами и фи-
зической активности, зонами отдыха и нетвор-
кинга - для общения и обмена идеями школь-
ников в перерывах между уроками. В каждом 
кабинете есть интерактивные доски и компью-
теры, в коридорах на каждом этаже - питьевые 
фонтанчики, шкафчики  для хранения учебных 
материалов и вещей, - подчеркнула спикер.

«УЧИТЬСЯ ЗДЕСЬ  
ОДНО УДОВОЛЬСТВИЕ!»

Один из важнейших приоритетов наци-
онального проекта «Комфортная школа» - 
поддержка отечественных производителей 
товаров и услуг, поэтому казахстанские пред-
приятия обеспечили все школы мебелью. По 
словам Жулдыз Рахметовой, такой подход стра-
тегически важен, так как использование про-
дукции, произведенной в стране, содействует 
росту национальной экономики. Предоставле-
ние возможностей для казахстанских произво-
дителей помогает отечественным компаниям 
создавать рабочие места, стимулирует развитие 
местной промышленности.

- В этой школе учится моя дочь, я рада, 
что нам удалось сюда попасть. Когда узнали, 
что здесь открывается комфортная школа, не 
раздумывая переехали в этот район. Мне нра-
вится, что здесь к каждому ребенку препода-
ватели имеют отдельный подход, а учебный 
процесс выстроен качественно, интересно и 
познавательно. Да и сама школа притягивает 
детей своим комфортом, современным дизай-
ном. Здорово, что дети посещают различные 
кружки, мероприятия, участвуют в конкур-
сах, то есть с утра до вечера заняты, - рассказы-
вает Мариам СЕМБАЕВА, мама ученицы 2-го 
класса.

- Учиться здесь одно удовольствие, у нас 
очень дружный класс и хорошие учителя. 
Уроки проходят интересно: мы занимаемся на 
компьютерах, выполняем задания в лаборато-
риях, работаем в кабинетах робототехники и 
мастерских. Наша школа красивая, удобная, 
светлая, просторная и уютная. Актовый зал по-
хож на кинозал, а в спортзалах каждый класс 
занимается отдельно, не так, как было в школе, 
где я раньше училась. Сейчас многие предме-
ты, которые раньше не понимала, даются мне 
легко, потому что учителя объясняют доступ-
но, могут индивидуально позаниматься, - по-
делилась впечатлениями ученица 6-го класса 
Балым ИЛЬЯС.

Таким образом, можно сказать, что ком-
фортные школы представляют собой нечто 
большее, чем просто учебные заведения. Это 
новый стандарт, соответствующий общемиро-
вой образовательной системе, который сочета-
ет в себе передовые технологии и современные 
архитектурные решения. В мире спрос на каче-
ственное образование высок как никогда, и Ка-
захстан стремится быть на передовой.

Юлия ТЕН
Фото Василия КРАСЬ
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в е ч е р н я я  а с т а н а

ПОДРОБНОСТИ

Это самая главная веха в судьбе людей 
старшего поколения и всей страны, это 
никогда не должно быть забыто. Ценой 
жизни, единства, братства и героизма 
всего советского народа, в составе которого 
равной из равных была и наша Республика 
Казахстан, на фронте и в тылу вставшая 
на защиту Родины. Добытая дорогой це-
ной нашими отцами и дедами Великая 
Победа имеет огромное значение для 
нашей молодой суверенной Республики 
Казахстан. 

Мы должны беречь свою свободу, 
независимость и дружбу народов, быть 
верными заветам наших предков.  Подвиг, 
совершенный нашими отцами-победи-
телями в Великой Отечественной войне, 
стал сегодня прочным фундаментом для 
построения нашего суверенного государ-
ства. Голословное, бездоказательное и без-
умное отрицание итогов Второй мировой 
войны, вся ее тяжесть и разрушительное 
действие были вынесены советским 
народом, в которой достойный вклад в 
Победу внесла наша республика, и этого 
никому не отнять. Война была чудовищ-
ной, страшной и разрушительной, и пусть 
никогда не повторится эта трагедия. Сейчас 
неспокойно на нашей хрупкой планете 
Земля. Старшее поколение призывает 
весь народ и молодежь Казахстана беречь 
мир и спокойствие в стране, воспитывать  
молодежь в духе дружбы и уважения ко 
всем  этносам, живущим в нашей респу-
блике. Благодаря миру и независимости 
мы достигли впечатляющих успехов. 

В своем Послании народу Казахстана 
«Новый Казахстан: путь обновления и 
модернизации» Глава государства Касым- 
Жомарт ТОКАЕВ сказал: «Нация с высоким 
патриотическим духом достигнет всех 
своих целей. Наша миссия - построить 
Новый Казахстан. Мы обеспечим соблю-
дение конституционных прав каждого 
гражданина. Мы сформируем новую 
политическую культуру, основанную на 
взаимном уважении и доверии между 
государством и обществом. Мы должны 
сберечь наше главное достояние - незави-
симость, упрочить основу национальной 
идентичности, сосредоточиться на транс-
формации страны. Это наш священный 
долг перед будущим поколением».  Все 
эти задачи в настоящее время внедряются 
в жизнь казахстанцев.

 За время войны на защиту от фашист-
ского порабощения ушли из Казахстана 
на фронт более 1 млн 700 тыс. человек. 
Наши солдаты проявили исключительные 
мужество и героизм. Больше половины 
из них не вернулись. Каждый год 9 Мая, 
в День Великой Победы, мы отдаем дань 
уважения и памяти живым и мертвым 
солдатам и офицерам, павшим за свобо-
ду и независимость. 558 казахстанцев 
удостоены высокого звания Героя Со-
ветского Союза.                                                                        

Сегодня мы представляем вашему 
вниманию материал о герое, легендарной 
личности Великой Отечественной войны, 
настоящем патриоте Родины, который 
прошел войну, совершил подвиг и отстоял 
Великую Победу.  Этой яркой героической 
личностью является летчик-штурмовик, 
генерал-майор авиации, дважды Герой 
Советского Союза, государственный и 
общественный деятель Талгат Якубекович 
БЕГЕЛЬДИНОВ. 

Талгат Бегельдинов родился 5 августа 
1922 года в селе Майбалык Акмолинского 
района Акмолинской области в семье 
крестьянина, ныне территория района 
«Есиль» города Астаны. Он был усыновлен 
родным дядей Якубеком Бегельдиновым. 
Настоящие фамилия, имя и отчество - 
Талгат Тусулбекович Бегельдинов, казах. 
Детство и юность провел в городе Пишпеке 
(Фрунзе), ныне Бишкек - столица Кыр-
гызстана. С юности Талгат мечтал стать 
летчиком. Сама судьба предопределила 
ему путь в небо. Его имя Талгат в переводе 
с арабского означает «высота», «подъем», 
что соответствовало правильному выбору 
профессии - стать летчиком. Учась в школе, 
он поступает во Фрунзенский аэроклуб. 

«Не помню, как я вышел, как дошел 
до дома. Я курсант! Я буду летчиком!.. 
Первый полет. Когда самолет оторвался 
от земли, я закричал от радости» - так 
описал Талгат свой первый полет. 

После успешного окончания учебы 
в аэроклубе и средней школы он в 1940 
году поступает в Саратовскую военную 
школу пилотов, затем переводится в Орен-
бургскую военную авиационную школу 
пилотов, которую окончил в 1942 году. 

На фронтах Великой Отечественной 
войны Талгат Бегельдинов с 19 лет. Начал 
сражаться в январе 1943 года и попал в 
штурмовую авиацию, то есть стал летчи-
ком-штурмовиком. Самолет-штурмовик 
предназначен для выполнения боевого 
задания по борьбе с наземным против-
ником: уничтожать живую силу по пе-
редовым позициям, бомбить эшелоны, 
взрывать мосты, сражаться с танками, 
летать по тылам противника в разведку, 
«ходить» на свободную «охоту», вступая 
в воздушные бои. Талгат Бегельдинов 
прошел боевой путь от рядового лет-
чика-штурмовика, командира звена, 
заместителя командира авиаэскадрильи 
до командира эскадрильи 144-го Гвар-
дейского штурмового авиационного 
полка. Воевал на Калининском, Воро-
нежском, Степном, на 2-м Украинском и 
1-м Украинском фронтах. Участвовал в 
Великолукском и Демянской операциях, 
Курской, Белгородско-Харьковской, Пол-
тавско-Кременчугской, Кировоградской, 
Корсунь-Шевченковской, Усманско-Бо-
тошанской, Львовско-Сандомирской, 
Сандомирско-Силезской, Нижнесилез-
ской, Пражской и Берлинской битвах. 

За годы войны на своем боевом самоле-
те-штурмовике Ил-2 совершил 305 боевых 
вылетов для нанесения бомбоштурмовых 
ударов по живой силе и технике противника. 
В 15 воздушных боях лично сбил пять и в 
составе группы два вражеских самолета и 
находился в воздухе 500 часов. С первого 
боевого вылета Талгат Бегельдинов показал 
себя смелым и умелым летчиком, точно 
в цель укладывал бомбы по фашистским 
военным объектам - бензохранилищам, 
складам боеприпасов, танкам, живой 
силе противника. Командиры строго 
следили за работой скромного и в то же 
время смелого летчика-казаха. У Бегель-
динова все получалось в десятку с первого 
боевого вылета и в последующих боевых 
заданиях. Были у него и тяжелые случаи, 
его дважды сбивали в воздухе, и всякий 
раз ему сопутствовала удача. 

Однажды, когда его Ил-2 сбил истре-
битель противника, он был ранен в левое 

плечо и ногу, но мужественно боролся за 
жизнь. На парашютах вместе со стрел-
ком - сержантом Петром Васильевичем 
Яковенко, приземлившись на вражеской 
территории, несколько дней пробирался   
к своим. При переходе линии фронта Петр 
Яковенко погиб. Талгат ночью переплыл 
реку Северский Донец и вышел к своим, 
его сразу отправили в госпиталь, но по 
пути следования он сбежал в свой полк. 

6 июня 1943 года Талгат Бегельдинов 
принял участие в штурме Харьковского 
аэродрома, уничтожил два самолета и 
нанес серьезные повреждения другим 
самолетам врага. 

В своих воспоминаниях он писал: 
«Главное, выдержать первый бой, не 
сдрейфить. Главное, чтобы целый при-
шел. А струсил - это болезнь затяжная. А 
закон войны суров: умри, а цель порази. 
Боялся ли я? Конечно, боялся, но эту бо-
язнь я смог преодолеть. Не может человек 
не бояться, когда на него идет огромное 
море смертельного огня, когда на глазах 
гибнут товарищи». 

Смелостью он отличился и при унич-
тожении переправы через реку Днепр. 
Ведомый капитаном звена С.Д. Поши-
вальниковым, Талгат точным заходом 
своего штурмовика подавил огонь круп-
нокалиберной зенитной батареи, точно 
сбросил бомбы на переправу противника 
и уничтожил ее. При выходе из боевой 
атаки наших штурмовиков атаковали 
истребители противника. Один из них, 
видя поврежденный штурмовик Талгата 
Бегельдинова, начал настойчиво атаковать. 
Талгат не спасовал, развернув штурмовик, 
сам пошел в лобовую атаку, уничтожил 
вражеский самолет и на поврежденном 
самолете дотянул до своего аэродрома. 

Как командир эскадрильи 144-го 
Гвардейского авиационного полка, он 
проявлял заботу о своих летчиках, помогал, 
поддерживал, оттачивал с ними боевое 
мастерство, и поэтому у него каждое 
задание выполняли на «отлично» и не 
было потерь. В 27 июня 1944 года Талгату 
Якубековичу Бегельдинову за выполне-
ние 155 боевых вылетов, проявленные 
при этом отвагу и боевое мастерство в 
воздушных боях, выполнение задания по 
уничтожению живой и боевой техники 
противника присвоили высокое звание 
Героя Советского Союза с вручением ор-
дена Ленина и медали «Золотая звезда». 

За время боевых вылетов Бегельдинов 
не потерял ни одного летчика. У него было 
правило - никогда не заходить с главного 

стан «Отан» и «Данк» 1-й степени. Являлся 
почетным гражданином Целинограда 
(4.07.1980 г.), ныне столицы - Астаны, и 
Алма-Аты.  

Талгат Якубекович прожил яркую  
жизнь. Скончался  на 93-м году жизни. 

Он был последним из фронтовиков 
- дважды Героев Советского Союза. Похо-
ронен в Алматы на Кенсайском кладбище. 

Талгат Якубекович Бегельдинов был 
выдающейся личностью своего времени и 
нашей республики. В истории Казахстана 
он стал народным героем, примером му-
жества и героизма для всех казахстанцев 
и особенно для молодежи. Он стал олице-
творением истинного офицера - патриота 
страны. Работая в мирной гражданской 
жизни, вел большую общественную ра-
боту по патриотическому воспитанию 
молодежи, занимался благотворительной 
миссией, показывая высокие человече-
ские качества души и сердца. Он является 
почетным курсантом Оренбургского 
высшего военно-авиационного училища. 
Его именем названы военный институт 
Сил воздушной обороны в Актобе, Респу-
бликанская военная школа-интернат в 
Караганде. Его именем названы улицы, 
школы, о нем написаны книги, сняты 
фильмы. 9 мая 2000 года открыт бюст 
дважды Герою Советского Союза Талгату 
Бегельдинову на аллее Славы в Кокшетау. 
В 2021 году в Астане на улице, носящей его 
имя, в торжественной обстановке прошло 
открытие памятника, на котором на века 
запечатлен молодой летчик-штурмовик 
Талгат Бегельдинов.  

Кроме того, бронзовые бюсты установ-
лены в Бишкеке, на территории военного 
института СВО в Актобе, поселке Акмол 
Целиноградского района Акмолинской 
области. Вместе с тем поступают пред-
ложения от ветеранов города назвать 
именем Талгата Бегельдинова столичный 
аэропорт. Для этого есть все основания: 
летчик родился в Майбалыке, недалеко 
от аэропорта, единственный казах в респу-
блике, дважды получивший звание Героя 
Советского Союза. О его подвиге знает и 
помнит весь мир.  

Своим героическим подвигом и добро-
совестным трудом Талгат Бегельдинов 
навечно остался в истории Республики 
Казахстан как человек-легенда, хранитель 
неба мирной страны, настоящий патриот 
своей Родины - яркая неординарная лич-
ность, кристально честный, адал азамат, 
принципиальный, искренний и отзывчивый 
человек, посвятивший свою жизнь благо-
родной и почетной миссии - защищать, 
строить и любить Родину. 

  Амангельды  АШИРОВ,  
член медиагруппы Совета ветеранов 

города Астаны

9 Мая 1945 года - День Великой Победы. В этом году он особенный - год 80-летия 
Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 
над фашистской Германией. Всенародный праздник на всем постсоветском 
пространстве. Чем дальше от нас уходит этот исторический день, тем яснее 
и зримее начинаем понимать и осознавать значение Победы. 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ПАТРИОТ РОДИНЫ

Учебное заведение сдали в 
сентябре 2024 года. 

- Национальный проект «Ком-
фортная школа» предоставляет не 
только физические возможности 
и материально-техническую базу, 
но и создает духовные, социальные 
и психологические условия для 
развития учеников. Мероприятие 
проходит в стиле венского бала, 
где учащиеся демонстрируют 
свои таланты, - отметила дирек- 
тор школы Данара ДЖУМАРТОВА.

Триумфальный бал для 55 выпускников 
11-го класса провели в столичной 
комфортной школе № 111. 

ВЕНСКИЙ 
ШКОЛЬНЫЙ БАЛ

На празднике для выпускников 
чествовали победителей между-
народных, республиканских и 
городских олимпиад и конкурсов 
научных проектов. Одной из них 
является выпускница этой школы 
- обладательница знака «Алтын 
белгi» Назерке АЙТБАЙКЫЗЫ.

- Для меня честь быть сре-
ди первых выпускников нашей 
школы. Год был незабываемым. 
Я стала обладательницей Гран-
при в конкурсе «Лучшая ведущая 

Астаны», а также победительницей 
олимпиад по казахскому языку 
и литературе, - сказала девушка.

В числе гостей мероприятия 
были заместитель акима района 
«Нура» Алия АБСЕМЕТОВА, испол-
нительный секретарь городского 
филиала партии Amanat Мухам-
мед БОЛЫСБЕК, заместитель 
главы Методического центра 
столичного акимата Жангельды 
АМИРГАЛИЕВ, а также члены 
попечительского совета.

Главным событием празд-
ника стало вручение почетных 
наград в номинациях «Зерделі 
оқушы-2025», «Ғылым шамшы-
рағы-2025», «Спорт жұлды-
зы-2025», «Спорт көшбасшы-
сы-2025», «Үздік ата-ана-2025», 
«Үздік қамқоршылық кеңес мү-
шесі-2025».

направления, понятно, что там много войск 
и куча зениток. Старался заходить сбоку, 
с тыла, со второстепенного направления, 
откуда не ждут. 

В берлинской операции Талгату Бегель-
динову советское командование дает особое 
боевое задание - произвести разведыва-
тельный пролет над Берлином. Пролет над 
Берлином - это самое трудное:  90 процентов, 
что ты погибнешь смертью храбрых, и 10 
процентов, что останешься жив. 

И он с честью выполняет это сверх- 
опасное задание. Талгат Бегельдинов 
уверенно пролетает над Берлином на 
глазах у немецких захватчиков, хорошо 
вооруженных и яростно защищающих свой 
последний оплот, на такой низкой высоте, 
что противник не успевает произвести 
ни одного выстрела, приняв сперва его за 
свой самолет и со смертельным страхом 
глядя вслед уже стремительно уходящему, 
откуда-то взявшемуся самолету с пяти-
конечной звездой. Второе звание Героя 
Советского Союза с вручением второй 
медали «Золотая звезда»  гвардии капитан 
Т.Я. Бегельдинов был удостоен в июне 1945 
года за совершение 240 боевых вылетов - 
умелое руководство эскадрильей и боевые 
подвиги в сражениях за города Краков, 
Ополе, Катовице, Бреслау и Берлин. Ему 
тогда было всего 23 года. 

После войны, в 1950 году, он окончил 
Военно-воздушную академию в Москве и 
до 1956 года продолжал служить в Воен-
но-воздушных силах страны. С 1957-го по 
1970-й работал в гражданской авиации. 

В 1968 году Талгат Якубекович заочно 
окончил Московский инженерно-стро-
ительный институт (МИСИ) и перешел 
в сферу сугубо гражданской профессии 
- работал на руководящих должностях в 
системе госстроя Казахстана. 

В аэропортах Казахстана под его руко-
водством построили 20 новых взлетно-по-
садочных полос. С 1971-го по 1974 год 
Талгат Якубекович работал заместителем 
управляющего трестом «Казстальмонтаж», 
активно участвовал в строительстве Лиса-
ковского горно-обогатительного комбината, 
Джамбульского завода двойного супер-
фосфата, Дворца Республики в Алма-Ате, 
здания республиканской библиотеки в 
Алма-Ате, Алма-Атинского цирка и других 
современных исторических объектов в 
городах нашей республики.  

Талгат Якубекович Бегельдинов из-
бирался депутатом Верховного Совета 
СССР 2-го, 3-го и 12-го созывов (1946-1954 
и 1989-1991 годы). Он награжден двумя 
орденами Ленина, орденом Александра 
Невского, двумя орденами Красного Зна-
мени, орденами Отечественной войны 
1-й, 2-й степени, Красной Звезды, Славы 
3-й степени, орденами Республики Казах-
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ПОДРОБНОСТИ

Товарищество с ограниченной ответственностью «Перспек-
тива ЮС», БИН 210540028174, уведомляет своих кредиторов и 
заинтересованных лиц о преобразовании товарищества путем 
присоединения к нему товарищества с ограниченной ответ-
ственностью «БыСТРОим», БИН 211240010397. Все претензии 
принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опубликования 
объявления по адресу: город Астана, район «Нұра», улица Кайыма 
Мухамедханова, дом 4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Товарищество с ограниченной ответственностью  
«DaniCo 2020», БИН 211240010812, уведомляет своих кредиторов 
и заинтересованных лиц о реорганизации товарищества путем 
присоединения к товариществу с ограниченной ответствен-
ностью «Перспектива ЮС», БИН 210540028174. Все претензии 
принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опубликования 
объявления по адресу: город Астана, район «Нұра», улица Кайыма 
Мухамедханова, дом 4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Товарищество с ограниченной ответственностью «БыСТРОим», 
БИН 211240010397, уведомляет своих кредиторов и заинтересо-
ванных лиц о реорганизации товарищества путем присоединения 
к товариществу с ограниченной ответственностью «Перспектива 
ЮС», БИН 210540028174. Все претензии принимаются в течение 
2 (двух) месяцев со дня опубликования объявления по адресу: 
город Астана, район «Нұра», улица Кайыма Мухамедханова, дом 
4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Перспек-
тива ЮС», БИН 210540028174, уведомляет своих кредиторов и 
заинтересованных лиц о преобразовании товарищества путем 
присоединения к нему товарищества с ограниченной ответствен-
ностью «RZA Investment», БИН 211240010149. Все претензии 
принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опубликования 
объявления по адресу: город Астана, район «Нұра», улица Кайыма 
Мухамедханова, дом 4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Товарищество с ограниченной ответственностью «Перспек-
тива ЮС», БИН 210540028174, уведомляет своих кредиторов и 
заинтересованных лиц о преобразовании товарищества путем 
присоединения к нему товарищества с ограниченной ответ-
ственностью «DaniCo 2020», БИН 211240010812. Все претензии 
принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опубликования 
объявления по адресу: город Астана, район «Нұра», улица Кайыма 
Мухамедханова, дом 4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Товарищество с ограниченной ответственностью  
«RZA Investment», БИН 211240010149, уведомляет своих креди-
торов и заинтересованных лиц о реорганизации товарищества 
путем присоединения к товариществу с ограниченной ответствен-
ностью «Перспектива ЮС», БИН 210540028174. Все претензии 
принимаются в течение 2 (двух) месяцев со дня опубликования 
объявления по адресу: город Астана, район «Нұра», улица Кайыма 
Мухамедханова, дом 4, кв. 23, почтовый индекс 010000.

Уважаемые жители и гости города! ТОО «Столичная дезинфекция» уведом-
ляет о начале гнусоистребительных работ 2-го тура на больших, мелководных, 
временных водоемах и открытых стациях в г. Астане, тел. +7 707 300 50 30.

Нотариусом Карипбаевой Д.Б. открыто наследственное дело в связи со 
смертью Янгульбиева Баудина Әдильбековича, умершего 28.02.2024 года.  
Наследникам обращаться по адресу: г. Астана, район «Алматы», улица Б. Май-
лина, дом 37, офис 306/2, тел. 8 701 220 27 25.

ПРОФИЛАКТИКА ВИЧ СРЕДИ 
КЛЮЧЕВЫХ ГРУПП НАСЕЛЕНИЯ 
ЧЕРЕЗ АУТРИЧ-РАБОТУ

Ключевые группы населения 
(КГН) - социальные группы, которые 
независимо от типа эпидемии или 
местных условий подвергаются 
повышенному риску заражения 
ВИЧ в силу особенностей своего 
поведения. В данную группу входят 
мужчины, вступающие в половые 
отношения с мужчинами (МСМ), 
лица, употребляющие инъекцион-
ные наркотики (ЛУИН), работники 
секса (РС) и трансгендерные люди. 

Профилактика инфицирования 
ВИЧ-инфекцией среди КГН является 
общественно важной задачей. Для 
этого Центром по профилактике 
ВИЧ-инфекции города Астаны ведут-
ся активные работы, направленные 
на предотвращение передачи ВИЧ, 
вне зависимости, обнаружен или нет 
конкретный источник ВИЧ.

На базе центра для ключевых 
групп функционируют 4 пункта 
доверия (2 передвижных, 2 ста-
ционарных), 2 дружественных 
кабинета для диагностики, лечения 
и профилактики ИППП.

На сегодняшний день 67 человек 
задействованы в аутрич-работе, 
специализирующейся в группах 
ЛУИН, РС, МСМ. Кроме того, меди-
цинские работники центра проводят 
аналогичную профилактическую и 
информационно-образовательную 
работу среди КГН. 

В рамках программы снижения 
вреда аутрич-работники бесплатно 
раздают своим клиентам средства 
гигиены, индивидуальной защиты и 
шприцы. Кроме того, они проводят 
информационную работу, в инди-
видуальных беседах с клиентами 
рассказывают, как предупредить 
ВИЧ-инфекцию, ИППП, о вреде 
потребления наркотиков, об опас-
ности случайных половых связей и 

раздают информационно-образова-
тельные буклеты, направляют для 
получения до- и постконтактной 
профилактики. Данной работой 
может заниматься не каждый. Функ-
цию аутрич-работника выполняют 
бывшие и действующие ЛУИН, 
РС, МСМ или лица из их близкого 
окружения в связи с тем, что они 
хорошо знают среду, пользуются 
доверием и работают в нефор-
мальном стиле. Аутрич-работники 
на постоянной основе повышают 
уровень знаний о ВИЧ, поэтому 
значительно возрастает количество 
лиц, проходящих тестирование и 
узнающих ВИЧ-статус. Аутрич-ра-
бота является неотьемлемой частью 
комплексного ответа на эпидемию 
ВИЧ среди ключевых групп.

Также мобильная бригада из 
сотрудников Центра ВИЧ совместно 
с аутрич-работниками выезжает 
в дневные и ночные выездные 
мероприятия в места скопления 
КГН. Выездные  мероприятия 
дают возможность охватить как 
можно больше представителей из 
ключевых групп и наладить с ними 
контакт для дальнейшей работы. 

Стоит отметить, что благодаря 
аутрич-работникам и сотрудникам 
пунктов доверия за три месяца 
2025 года профилактическими 
программами удалось охватить 
32% ЛУИН, 25,7% РС и 17,5% МСМ. 

Профилактические работы 
предотвращают новые случаи 
ВИЧ-инфекции и прививают навыки 
безопасного поведения среди КГН.

В.А. БУЛАШЕВА, 
помощник врача-эпидемиолога 

отдела профилактики
ГККП «Центр по профилактике 

ВИЧ-инфекции» 
акимата города Астаны

- Мы сегодня проходили курс по 
оказанию первой помощи. Особенно 
полезной оказалась часть, связанная 
с реанимацией. Это действительно 
важно - понимать, как действовать 
при остановке дыхания или сердца. 
Также рассмотрели действия при 

Обучению тренеров по оказанию первой 
медицинской помощи уделяется в столице 
особое внимание. 

ТРЕНЕР КАК ДОКТОР

укусах и аллергических реакциях. 
Учитывая, что сейчас много детей 
с аллергией, это очень актуально, - 
рассказала старший тренер женского 
отделения СДЮСШОР № 8 Астаны 
Орынбасар ДАУРЕНБЕКОВА.

Фото с сайта gov.kz

Согласно сценарию, в сухую 
жаркую погоду на территории 
столицы возможна угроза воз-
никновения пожара по вине от-
дыхающих. Причиной могут стать 
непотушенные костры, возгорание 
сухой травы в лесополосе. На ус-
ловное место возгорания в таких 

В зеленой зоне Астаны столичный Департамент 
по чрезвычайным ситуациям провел пожарно-
тактические учения «Өрт-2025». 

СЦЕНАРИЙ СЛУЖБЫ 112

случаях оперативно выезжают  
все экстренные службы города, в 
том числе спасатели, сотрудники 
Департамента полиции, врачи 
Центра медицины катастроф, а 
также представители ТОО «Астана 
орманы», РГП «Жасыл аймақ», АО 
«Зеленстрой» и ГКП «Астана су 

арнасы». В день съемок в ходе тре-
нировочных учений из-за сильного 
ветра образовались четыре очага 
возгорания с угрозой распростра-
нения на близлежащие дома, а 
общая площадь пожара условно 
достигла 5000 квадратных метров.

- Благодаря слаженным и опе-
ративным действиям пожарных, 
пожар был полностью локализо-
ван. К месту условного пожара 
был привлечен вертолет АО «Ка-
завиақұтқару», который провел 
воздушную разведку и сброс воды с 
применением системы вертикаль-
ного пожаротушения. В учениях 
приняли участие 110 человек и 35 

единиц техники. Основная цель 
учений - отработать взаимодействие 
между экстренными службами 
города и пожарными при тушении 
лесных и степных пожаров, а так-
же повысить профессиональные 
навыки и готовность огнеборцев, 
- сообщил начальник управления 
организации пожаротушения и 
аварийно-спасательных работ ДЧС 
Астаны Саят КАЖИМОВ.

По его словам, пожар, возник-
ший по вине человеческой беспеч-
ности, ликвидирован за 20 минут. 
Он также сообщил, что подобные 
мероприятия проводятся ежегодно 
на республиканском уровне.

Следует отметить, что если 
возгорание сухой травы не ликви-
дировать своевременно, оно может 
привести к значительным убыткам. 

Чаще всего от таких пожаров стра-
дают строящиеся объекты и жилые 
дома, расположенные поблизости. 
При этом от 72 до 99% природных 
пожаров возникают по вине людей.

В этой связи ДЧС Астаны ре-
гулярно напоминает жителям о 
необходимости не выбрасывать 
непотушенные сигареты и спички 
на природе, не использовать пыля-
щие материалы при охоте, а также 
тушить костры водой или засыпать 
их землей до полного прекращения 
горения. Также настоятельно реко-
мендуется не оставлять стеклянную 
посуду и осколки на месте отдыха.

Ержан ҚОЖАС

Занятия проходят по иници-
ативе столичного Управления 
физической культуры и спорта 
совместно со спортивным меди-
цинским центром города. Курса-
ми охвачены около 700 тренеров 
спортивных школ и комплексов 
Астаны.

Обучение направлено на фор-
мирование у тренеров четких 
алгоритмов действий в экстрен-
ных ситуациях, которые могут 
возникнуть во время тренировок и 
соревнований. Участники осваива-
ют правила оказания помощи при 
травмах, переломах, кровотечени-
ях, а также проходят практику по 
сердечно-легочной реанимации.

- Эти знания крайне важны 
для своевременного оказания 

первой помощи до прибытия 
скорой помощи и медицинских 
работников. С 14 мая начались 
теоретические и практические 
занятия, и уже более 140 тренеров 
из СДЮСШОР № 1, № 5, СДЮСШ 
№ 7, № 9 и ГККП «Даулет» успеш-
но прошли обучение и получили 
соответствующие сертификаты. 
В одной группе мы обучаем 20-25 
человек. Курс продлится до конца 
июня, - сообщил руководитель 
столичного спортивного медицин-
ского центра Азамат НУРМАТОВ.

За день обучение проходят по-
рядка 85 тренеров и сотрудников 
детско-юношеских спортивных 
школ. Практические занятия 
были организованы в спортивном 
комплексе «Аспан».
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Осенью прошлого года астанчанин Амир АЛПАМЫС поднялся 
на высшую ступень пьедестала чемпионата мира по плаванию 
в Нью-Йорке, несмотря на поставленный с детства диагноз аутизм. 
Наш корреспондент в интервью с мамой юноши рассказывает, 
насколько непростым был этот путь к золотой медали. 

- Алия, вы - мама особенного 
ребенка, победителя спортив-
ных турниров международного 
уровня. Поделитесь своей личной 
историей. Как вы добились этого?

- Когда Амиру было пять лет, 
поняла, что его энергию нужно 

направлять в правильное русло, 
что сама я уже не могу весь день 
его развлекать и решила добавить 
в его жизнь занятия спортом. 
Рядом с домом был спортив-
ный клуб, куда мы отвели его на 
плавание. Кроме этого, там еще 

В ЛОС-АНДЖЕЛЕС»

«МЕЧТАЮ ПОПАСТЬ

НА ПАРАЛИМПИАДУ 

были какие-то сухие тренировки 
типа гимнастики. Первое время 
Амир ходил на индивидуальные 
занятия. Тренеру было с ним не-
просто, сын убегал, не слушался. 
Со временем, большое спасибо 
инструктору и его терпению, он 
нашел к нему подход и через игру 

смог увлечь малыша в бассейн. 
Амир вообще боялся заходить в 
воду, не говоря уже о бассейне. Когда 
я приходила на занятия, видела, 
как тренер в игровой форме учит 
Амира плавать. Оказалось, что мое 
присутствие мешало им, потому 
что сын, увидев меня, начинал 
отвлекаться, и тренер попросил 
меня не приходить. Это все было 
в Алматы. Потом мы переехали 
в Астану. Здесь я также нашла 
тренера, предупредила, что ре-
бенок особенный - у нас аутизм. 
Благодаря работе наставников 
Амир стал неплохо выполнять 
инструкции. Первые победы у 
него были в своем спортивном 
клубе на внутренних соревно-
ваниях среди ровесников. Амир 
стал занимать третьи, вторые 
места. В том же клубе занимался 
его младший братишка Арслан, 
вначале Амир уступал ему, но 
сейчас он уже его опережает.

ПОМОГЛА 
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
- У меня никогда не было 

задачи растить из него чем-

пиона. Для нас было важно, чтобы 
он занимался спортом, слушался 
тренера и умел контактировать с 
людьми, чтобы у него было како-
е-то увлечение, которое нравилось 
бы в первую очередь ему самому. 
Бассейн и стал таким увлечением. 
Он плавал, но в одном режиме, то 

есть не ускорялся и не замедлялся. 
Параллельно мы водили его на лег-
кую атлетику. Там они готовились 
к марафону, он участвовал в беге 
на 10 километров, и мне кажется, 
именно здесь Амир понял, что 
такое ускорение. Перед соревно-
ваниями я ему объяснила, что вот 
это арка - «Финиш», тебе нужно 
ускориться, сильно быстро бежать 
к финишу, чтобы победить. И такой 
же принцип я ему объяснила в 
бассейне. Его инструктор по пла-
ванию говорил, что Амир не умеет 
финишировать, что он, наоборот, 
замедляется к концу. Объяснила, 
что, когда заходишь на последний 
круг и делаешь поворот, это твой 
финальный заплыв - это и есть арка 
и ты должен ускоряться. Он это 
тоже усвоил. И мы поняли, что он 
может ускоряться максимально.

Сейчас может уже выклады-
ваться на дистанции 400, 800, 
1500 метров. Летом плавает в 
открытом водоеме на дистанции  
3 километра. Стоит отметить, что 
открытая вода - это, скорее всего, 
не про скоростное плавание, а про 
выносливость. 

ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ
- Наша первая международная 

награда получена в 2023 году в 
Таиланде на чемпионате мира 
среди любителей в категории 
«Особенные параспортсмены». 

В ноябре 2024 года на меж-
дународном чемпионате по пла-
ванию в Нью-Йорке Амир взял 
золото. И эта победа для нас самая 
значимая, потому что это были 
профессиональные соревнования 
среди спортсменов с ментальными 
нарушениями здоровья. Сейчас у 
него очень плотный тренировоч-
ный режим - по три тренировки в 
день. Амир очень хочет попасть 
на Паралимпиаду в 2028 году в 
Лос-Анджелесе. Это его мечта. 
Мы его поддерживаем.

- Алия, как вам удается вдохнов-
лять Амира на новые победы?

- У всех спортсменов бывают 
трудности, а тем более с нару-
шениями здоровья. Был момент, 
когда после соревнований мы 
приехали в декабре, тренер не мог 
заставить его работать. Видимо, в 
какой-то момент Амир выгорел. 
Он ждал, что мы поедем в Алматы. 
Мечтал поехать в горы покататься 
на лыжах и не очень-то старался на 
тренировках. Тренер переживал, 
просил меня поговорить с ним. Мы 
дома всячески влияли на Амира, и 
в итоге он взял себя в руки и стал 
стараться. Мы постоянно меняем 
форму мотивации, потому что 
ребенок особенный, и это нужно 
правильно делать. Сейчас поменя-
ли тему мотивации. Инструктор 
выставляет ему оценки как в 
школе, то есть от одного до пяти. 
Получив пять, он получает жетон. 
Собрав пять жетонов, идет в кино 
или на массаж - по его выбору. За 
неделю он может собрать более 
пяти жетонов, поэтому старает-
ся все дни. В воскресенье у него 
выходной, он ходит с друзьями 
в кино, боулинг либо на конго 
попрыгать. Так он всю неделю 
работает и ждет выходного, что-
бы отдохнуть. Хочу отметить, 
что спорт дисциплинирует и 
способствует развитию навыкам 
общения с окружающими.

Самое важное для меня - что-
бы мой ребенок в будущем был 
самостоятельным. Чем он будет 
заниматься, какую профессию 
выберет, какие политические, 
религиозные и другие взгляды 
у него будут, заведет ли семью, 
детей - не имеет для меня значе-
ния. Главное, чтобы он мог о себе 
позаботиться, жить полноценной, 
самостоятельной жизнью.

Куралай МУРАТОВА


